
现状C

2021年11月13日 星期六
责编：王春燕 美编：黄小原 校对：王萃 池翠萍

12/13

赛后

对话 广东省电竞协会副会长兼秘书长罗觉慧

洛国富表现出色
本场比赛，国足对阵容进行了大幅度调整，洛国富和阿兰两

位归化球员联袂进入首发，徐新出现在了中场中路，朱辰杰出任

主力中卫。这个阵容多少有些出乎外界的意料，但效果的确不

错。尤其是出任左边锋的洛国富，完全压制住了阿曼队的右路

进攻。国足能够在上半时取得领先，离不开左路的出色表现。

上半时的45分钟，洛国富不仅一人撑起国足左路进攻，防守时

还能在门前补位解围——“野牛”赢下9次对抗中的4次，做出1

次拦截和3次抢断。

下半时，国足也一度打得非常积极，阿兰、武磊都有机会把

领先优势扩大到2球，遗憾的是总是与进球擦肩而过。如果国

足能够在60分钟打出2∶0，那么本场比赛基本就可以宣告拿下

了。

转折出现在换人后
比赛的转折点发生在第67分钟，李铁用蒿俊闵和吴兴涵换

下了徐新和洛国富。这次换人让场上形势急转而下，犀利的左

路进攻消弭了，中路的防守强度也下来了。正所谓此消彼长，防

守压力减小的阿曼队开始发起反扑并最终利用远射制造的角球

扳平了比分。

就洛国富的状态来看，他再踢10分钟应该没有问题，而这

是完全有可能杀死悬念的。在被换下时，洛国富也用表情表达

了一定程度的不满。尽管换下洛国富很可能是赛前就制定好的

策略，但“马后炮”一点地说，若非李铁的换人如此机械，本场比

赛的走势很可能就是另一个方向。

比赛最后阶段，国足还在加强进攻并试图再进一球，只是绝

杀的运气怎可能一再降临？最终，国足只好接受1∶1的平局结果。

5轮仅积4分，国足的出线希望已经越发渺茫。接下来，国

足将在11月16日再度交手澳大利亚队。
Q：省电竞协会对于电竞选手的帮助主要体现

在哪方面？

A：我们的会员组成非常丰富，既有各地市协

会、游戏公司，也有学校和执行公司。对于电竞选

手，我们首先是参照传统体育的管理办法，帮助运

动员做好注册与认证，并积极与学校沟通，争取以

体育特长生、自主招生的方式帮助有需求的选手

提升学历。其次，电竞选手训练时间长，再加上久

坐的原因，肩颈、腰椎、手腕都有损伤，我们也会做

一些运动员体能训练的指引，帮助他们恢复。

Q：会不会有一些学生家长因孩子沉迷于打游

戏来求助你们？

A：我们的确接了很多的案例，孩子沉迷网游

的最重要原因就是家长陪伴太少。这种情况我们

都会看看孩子在游戏中的成绩单，一般他们的游

戏技能都不好，根本达不到去职业俱乐部的可能

性。于是我们就会通过多种方式，引导孩子回学

校学习。当然也希望家长多去陪伴和理解孩子，

哪怕方式是和孩子打一两盘游戏，孩子可能都会

发生积极的改变。

Q：从协会的角度，如何看待电竞未来的发展？

A：电竞正一步步向传统体育靠拢，赛事的规

则、俱乐部以及赛事联盟的运营模式都在向传统

体育学习。同样，电竞可以很好地对外讲述中国

故事，具有很强的文化输出属性。希望未来的电

竞能够在市场助推的同时，得到更多行政部门的

帮助，这样电竞便可以更好发挥自身优势、规避劣

势，并在培养和塑造人才的方向上走得更远。

国足憾平阿曼队
球迷恨铁不成钢

北京时间周五凌晨，在世预赛亚洲区12强赛B组
第5轮的比赛中，中国队在率先进球的情况下1∶1被
阿曼队逼平。就比赛进程来看，国足主帅李铁在63
分钟换下洛国富和徐新，成为局面急转而下的转折
点。而随着这场比赛的战平，5轮仅积4分的国足，出
线希望已然极其渺茫。对于这支拥有归化大军的国
家队，如此表现的确让球迷深感“恨铁不成钢”。

■新快报记者 王敌

李铁：这些都是正常换人
赛后的新闻发布会上，李铁谈到了表现抢眼的洛国富被提

前换下一事：“我觉得这些都是正常的换人，都是根据球队的情

况来进行调整，当时比赛进行到了60多分钟，我们感觉洛国富

的活动能力有所下降，在边路的防守贡献有所欠缺，那段时间对

方急于扳平比分，所以传中比较多，我们换上蒿俊闵和吴兴涵，

可以加强对中场的控制，可以看到他们确实帮助到了球队，踢得

不错，吴兴涵也给边路增加了活力。”

虽然李铁对换人作出了解读，但是不可否认，在过去几场12

强赛中，他对于入籍球员的使用一直存在争议。前3轮比赛，李

铁对于入籍球员的态度非常保守。他使用最多的入籍球员就是

后卫蒋光太，洛国富、艾克森以及阿兰并未一起首发登场过。

2.多花时间打游戏，
就能成为职业选手？

错
全国2亿王者荣耀用户，职业选手才170人

成为职业电竞选手的难度，与其他体育项目一

样，甚至更为苛刻。

以王者荣耀为例，国内大概有2亿的王者荣耀

用户，而中国KPL（王者荣耀职业联赛）职业战队只

有 17 支，每个队 10 名选手，全部加起来才 170 人。

想从2亿玩家中成为这不到200名选手，其难度可

想而知。

今年 3 月在佛山揭牌的康宝莱能兴电竞中心

如今旗下已拥有3支战队，中心市场经理徐锦霓告

诉记者，队内的职业选手每天训练的时间在8至10

小时之间，一般训练从下午开始一直持续到午夜。

可以说，想成为职业选手需要经受一个包含生

活习惯、心理、性格等多方面的综合考量，训练与备

战中的每一步提升，都需要付出极大的努力。

电竞具有很强的文化输出属性

误解D
1.电竞选手=游戏玩家

错
职业电竞选手一样需要科学和艰苦的训练

很长时间以来，外界对于电竞的偏见会将电竞

职业选手与游戏玩家甚至网瘾少年画等号，甚至觉

得年轻的电竞选手整天就是沉迷于网络游戏。但

事实并不是这样，两者的边界还是非常清晰。

所谓的网瘾少年，是以单纯享乐为目的，用沉

迷网络游戏的方式去逃避现实，而职业电竞选手

本身具有自己和团队的目标和理想，需要经过科

学和艰苦的训练，是一份值得追寻的事业。

“与网瘾少年比起来，电竞选手的热爱、自律、

坚持和目标才是更重要的。网瘾少年是缺少了目

标，同时没有足够的自知之明。”职业电竞选手明

凯此前在接受媒体采访时表示。

2018年，教练员阿布带领中国英雄联盟电竞

国家队在雅加达亚运会获得金牌，他认为成为职

业电竞选手的重要条件就是需要磨炼耐性，培养

职业性、团队性以及锻炼意志品质。

整个电竞行业人才缺口还非常大，
高校开设相关专业

其实在本世纪初，职业电竞人在国内的生存

都不容易，电竞界的传奇选手李晓峰（SKY）在20

多年前就参加各类比赛，那时候大家对于职业电

竞的理解基本等同于“不务正业”。同样，电竞赛

事也处于相对混乱的状态，他在一项比赛中拿到

冠军，但等他去领应得的奖金时，却被告知主办方

已卷钱跑路。

多年来，伴随着电竞产业的发展，职业电竞的

各方面需求也越来越大。权威数据显示，到了2022

年中国电竞市场规模将突破1800亿元，用户规模

达4.18亿人。行业的扩张，对人才的需求就非常迫

切，目前整个电竞行业的人才缺口还非常大。

两个月前，国家新闻出版总署下发了《关于进

一步严格管理 切实防止未成年人沉迷网络游戏

的通知》，严格限制向未成年人提供网络游戏服务

的时间。阿布就认为，严格的限制可以让有可能

成为职业选手的人在校园里更好磨砺自己。等过

了18岁，等心智和综合素质都提高了，再去做电

竞选手成材率会更高一些。

常规来说，电竞选手的黄金年龄在 18-23

岁。一般一到两年的训练，就可以试出来这名选

手到底适不适合做职业电竞。伴随着电竞的发

展，未来很可能会出现一批年龄比较大的选手。

选手退役后，也可以选择从事教练、数据分析师、

战队经理等诸多电竞工作。

自2018年底至今，全国已有48所专科院校开

设了“电子竞技运动与管理”专业，还有几家本科

院校也开设了电竞专业或电竞专业方向。今年广

州体育学院对外宣布，将开设电子竞技运动与管

理专业，成为南方地区首个开设电竞本科专业的

公办本科高校。相信在未来，会有更多服务于电

竞产业的人才助推整个行业发展。

■UP英雄联盟分部选手在比赛中。■雅加达亚运会，中国队在比赛中。

■中国队球员

吴曦（上）与阿

曼队球员阿格

巴里在比赛中

拼抢。
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